



« DIEU PEUT-IL APPRÊTER UNE TABLE AU DÉSERT ? »

(PS 77, 19B)

Me reviennent à la mémoire les paroles du chant, « Seigneur, avec toi nous irons au désert, poussés comme toi par l'Esprit » ♪. Oui le Carême est un désert, à l'image des quarante jours du Christ, ou des quarante années du peuple hébreu à la sortie d'Égypte. Dans l'aridité de ces jours où le jeûne, la prière et l'aumône sont l'occasion d'éprouver notre faiblesse, notre désir est grand de tomber sur une oasis où recouvrer nos forces. Réjouissons-nous, Jésus vient nous abreuver !

À peine entrés dans le désert, le peuple hébreu ne tarde pas à récriminer contre Moïse et contre Dieu : à la peur des chars égyptiens qui les poursuivent (Ex 14, 11), Dieu répond par sa présence dans la nuée ; à la faim (Ex 16, 3), Dieu offre au peuple la manne ; et à la soif (Nb 20, 3), Dieu demande à Moïse de s'adresser à un rocher pour que de l'eau en jaillisse. Rocher que la Tradition considère mobile pour avoir continué à hydrater le peuple dans ses pérégrinations. Saint Paul n'y voit pas seulement de quoi soulager le peuple et son bétail : « ils buvaient à un rocher spirituel qui les suivait, et ce rocher, c'était le Christ » (1Co 10, 4). Et oui, il n'y a qu'une seule source de vie éternelle, c'est notre Seigneur Jésus-Christ, qui était déjà mystérieusement présent.

Cette rencontre spirituelle, on l'avait déjà dans la première lecture, où Moïse est « au-delà du désert » (Ex 3, 1) quand il tombe sur « cette chose extraordinaire » (v. 3) et où il entend la voix de Dieu qui s'adresse à lui. Dans la Bible, la solitude du désert devient le lieu propice à la rencontre de Dieu.

Dans l'Évangile, nous arrivons avec Jésus dans la ville de Sychar en Samarie. Il se repose à l'entrée, près du puits, envoyant ses

disciples chercher des provisions. La solitude ne se manifeste pas ici par le lieu, mais par le moment : « C'était la sixième heure, environ midi » (Jn 4, 6). Au plus fort du jour, ce n'est pas une heure pour puiser de l'eau. Cette femme a précisément choisi son moment pour ne pas être dérangée, elle s'est organisée pour ne rencontrer personne... et c'est là que Dieu la rejoint.

Le puits dans l'Ancien Testament, est soit un lieu précieux qui est disputé entre différentes tribus (Gn 21.26), soit le lieu de la rencontre amoureuse : c'est là que le serviteur d'Abraham trouve Rebecca qui sera la femme d'Isaac (Gn 24), le lieu du coup de foudre de Jacob pour Rachel (Gn 29), et celui de la rencontre entre Moïse et sa femme Çippora (Ex 2). C'est dans ce cadre que la Samaritaine à travers sa rencontre avec Jésus va découvrir la profondeur de l'amour de Dieu pour elle.

Dans cette traversée du désert que peut sembler être le Carême, nous sommes comme la Samaritaine, affairés à puiser dans les profondeurs du puits, et ces efforts plaisent à Dieu. La Bonne Nouvelle de ce jour est que le Seigneur nous rejoint et nous vient en aide, lui qui est l'eau jaillissante de la grâce. Il est bon que nous nous efforcions d'irriguer notre âme. Cultivons des moments de solitude et de silence. Ouvrons les yeux sur les pluies de grâce que le Seigneur dans son amour et sa prodigalité, répand sur nos cœurs. Merci Seigneur pour tous tes bienfaits !

Laurent GHIRARDOTTI, Diacre en vue du sacerdoce

JOURNÉE PAROISSIALE

ce dimanche 23 mars



À l'occasion du carême, Mgr François Gonon viendra célébrer la messe ce dimanche (23 mars) à 10h30. La messe sera suivie d'un verre de l'amitié et d'un repas partagé.

Chacun est invité à apporter un plat à partager.

Réception des plats :

- le samedi 22 mars, de 17h30 à 18h30
 - le dimanche 23 mars, de 10h à 10h30
- à la Maison Saint-Michel, 3 place Saint-Jean

CARÊME 2025

« L'Espérance ne déçoit pas »

(Rm 5, 5)



Vous trouverez toutes les propositions pour vivre au mieux ce temps du carême dans le tract prévu à cet effet à l'entrée de l'église. Nous vous rappelons notamment :

- **les laudes** tous les mardis et jeudis, à 7h30
- **le chemin de croix** tous les vendredis, à 13h
- **les soirées de carême** chaque vendredi soir, à 20h, où vous est proposé un bol de riz et un temps de partage autour de la bulle d'indiction du Pape François pour l'année jubilaire : « L'Espérance ne déçoit pas ».

24H POUR DIEU

du 4 au 5 avril

Dans le cadre du carême, la paroisse vous propose 24 heures d'adoration continue. L'adoration commencera le vendredi 4 avril après la messe de 18h30 et se poursuivra sans interruption jusqu'à la messe du samedi 5 avril à 18h30. Vous pourrez également recevoir le sacrement du pardon le vendredi soir, de 20h30 à 22h.

Pour participer à un créneau d'adoration, inscrivez-vous via ce lien : <https://tally.so/r/w7pqDA> (ou via QR code).



CARÊME 2025 – ASSOCIATION SOUTENUE

Avec la conférence Saint Vincent de Paul

Nous avons décidé comme projet de carême de soutenir l'action des Petites Sœurs de Saint François dans le village Pygmée de N'Gotto, en Centrafrique qui sont habituellement soutenues par la Conférence Saint Vincent de Paul de la paroisse.

Les sœurs s'occupent principalement de la scolarisation des enfants mais aussi des questions de santé et de nutrition. Vous trouverez une description précise du projet sur un dépliant à l'entrée de l'église et les modalités pour faire un don.

AGENDA

lundi 24 mars	17h00	Chapelet des Pèlerins de l'Eau vive	Saint-Joseph
	19h00	Atelier Vie de l'association Le Pont	Sainte-Anne
	20h30	Chorale	Saint-Rustique
mardi 25 mars	7h30	Laudes	Église
	19h00	Adoration du Saint-Sacrement	Église
	20h30	EVEN	Église
jeudi 27 mars	7h30	Laudes	Église
vendredi 28 mars	13h00	Chemin de croix	Église
	19h00	Adoration du Saint-Sacrement	Église
	20h00	Soirée de carême	Sainte-Agnès
samedi 29 mars	18h30	Messe anniversaire du patronage	Église
dimanche 30 mars	10h30	Messe animée par Ecclesia Cantic	Extérieur

SOUSCRIPTION POUR LE NOUVEL AUTEL DE LA PAROISSE

À l'occasion des 100 ans de notre église a été conçu un nouvel autel pour notre paroisse, ainsi que des candélabres qui lui seront ajustés et un tabernacle aux huiles saintes, selon les recommandations de notre archevêque. Vous avez découvert le projet sur les tracts prévus à cet effet.

À FLASHER



Vous pouvez participer à la souscription pour son financement par chèque à l'ordre de : Autel-Saint-Michel-ADP ou en ligne à l'adresse <https://autel.saintmichel-paris.fr> (cf QR code).

MARCHE SAINT JOSEPH

ce samedi 22 mars

Un chapitre d'une douzaine de paroissiens participera à la Marche Saint-Joseph **ce samedi 22 mars de 8h à 20h**. La journée commencera par une célébration à la cathédrale Notre-Dame. Elle se poursuivra par des ateliers de réflexion et de prières dans différents endroits de Paris. À 16h30, une procession aura lieu jusqu'à la basilique du Sacré-Cœur pour y retrouver tous les pères de famille.

10 ANS DU PATRO

le samedi 29 mars

Chers paroissiens, nous avons la joie de vous annoncer que cette année marque les 10 ans de notre patronage.



À cette occasion, nous vous convions à une après-midi festive, le samedi 29 mars, qui se prolongera par une messe d'action de grâce à 18h30. La messe sera suivie d'une soirée dansante pour les parents et d'une veillée -organisée par nos animateurs- pour les enfants.

Programme détaillé sur les tracts à l'entrée de l'église
Plus d'informations sur : lafourcheetc.wordpress.com

ECCLESIA CANTIC

le dimanche 30 mars

Le week-end des **29 et 30 mars 2025**, Paris accueillera la **7^e édition d'Ecclesia Cantic**, un événement rassemblant 1 500 jeunes de 18 à 35 ans engagés pour la beauté du chant liturgique. Dans le cadre de cette édition, un chœur de jeunes choristes se joindra à la chorale paroissiale pour **l'animation de la messe du dimanche 30 mars à 10h30**.

LES PÈLERINS DE L'EAU VIVE

le lundi 24 mars, à 17h

Les Pèlerins de l'Eau Vive « mission catholique parmi les malades de l'alcool » invitent les malades, leurs familles, leurs amis, tous ceux qui veulent ouvrir les yeux sur leur détresse, à venir prier avec eux :

- **Les lundis de carême : les 24, 31 mars et 7 et 14 avril 2025.**
Accueil à partir de 17h salle St Joseph - Chapelet à 17h30.
- **Journée de pèlerinage le samedi 29 mars** à la Maison Louise de Marillac / **pèlerinage à Lourdes** du 11 au 15 juin 2025.

Renseignements : M-A Multrier, 06 62 54 28 21
Aumônier : Jacques Filomin

JEU-CONCOURS DESSIN ET PHOTO

du 23 mars au 23 avril



Pour fêter les 100 ans de l'église, la paroisse Saint-Michel lance un jeu-concours de dessin et de photo sur le thème « **Mon église Saint-Michel** ». Le jeu-concours est ouvert à différentes catégories d'âge. Tous peuvent participer !

Les œuvres seront exposées à la Maison Saint-Michel jusqu'à la délibération du jury le 23 mai. Vous trouverez toutes les informations sur le tract prévu à cet effet.

*Dépôt des œuvres du 23 mars au 23 avril 2025
à l'accueil ou au secrétariat.*

JUBILÉ DES JEUNES À ROME 18-30 ANS



Les inscriptions pour le **pèlerinage des jeunes à Rome du 26 juillet au 3 août** dans le cadre de l'année jubilaire sont ouvertes (jusqu'à la fin du mois) !

Tous les jeunes de 18 à 30 ans de la paroisse sont les bienvenus à rejoindre le groupe pour cet événement qui culminera avec la canonisation de Pier-Giorgio Frassati par le pape, le dimanche 3 août.

Pour tout renseignement et demande d'inscription :
jubilerome.saintmichel@gmail.com

HIVER SOLIDAIRE

Encore quelques semaines avant la fin d'Hiver Solidaire !

Si vous ne vous êtes pas encore inscrits à Hiver Solidaire, c'est le moment de venir rencontrer Jean-Claude, Mekki, Rudolf et Jean-Pierre !

Nous avons eu la joie d'accueillir cette semaine Jean-Pierre pour la fin de cette aventure. Jean-Pierre est un français retraité et sympathique qui a grandi en Auvergne.



À Hiver Solidaire, l'ambiance est conviviale et l'organisation bien rodée. Nos accueillis aiment vous voir et rencontrer de nouvelles personnes ! Si c'est la première fois que vous vous inscrivez, l'équipe de coordination est là pour vous accompagner et répondre à vos questions.

SAVE THE DATE: déjeuner bénévoles pour la fin d'Hiver Solidaire après la messe de 10h30 le dimanche 27 avril dans la salle paroissiale ! Plus d'informations à venir.



ou : www.bit.ly/StMichel17



Groupe WhatsApp

COMMUNAUTÉ WHATSAPP PAROISSIALE



Une communauté WhatsApp paroissiale a été créée pour vous transmettre les informations importantes de la paroisse et vous partager l'un ou l'autre temps fort. N'hésitez pas à vous y inscrire !

Lien : <https://chat.whatsapp.com/leROEdiGof0BbYjYGkLuhf>

OBSÈQUES

Mardi 18 marsClaude BAULAY

LITURGIE

1^{re} lecture : Lecture du livre de l'Exode (3, 1-8a.10.13-15)

Psaume 102

R/ Le Seigneur est tendresse et pitié.

Bénis le Seigneur, ô mon âme,
bénis son nom très saint, tout mon être !
Bénis le Seigneur, ô mon âme,
n'oublie aucun de ses bienfaits !

Car il pardonne toutes tes offenses
et te guérit de toute maladie ;
il réclame ta vie à la tombe
et te couronne d'amour et de tendresse.

Le Seigneur fait œuvre de justice,
il défend le droit des opprimés.
Il révèle ses desseins à Moïse,
aux enfants d'Israël ses hauts faits.

Le Seigneur est tendresse et pitié,
lent à la colère et plein d'amour ;
Comme le ciel domine la terre,
fort est son amour pour qui le craint.

2^e lecture : Lecture de la première lettre de saint Paul Apôtre aux Corinthiens (10, 1-6.10-12)

Évangile : Évangile de Jésus Christ selon saint Luc (Lc 13, 1-9)

INTENTIONS DE MESSE

lundi 24 mars	18h30	Geneviève HAAS (†)
mardi 25 mars	8h	Geneviève HAAS (†)
	18h30	Pour Catherine (†)
mercredi 26 mars	8h	Geneviève HAAS (†)
	18h30	Laura PIRÈS (†)
jeudi 27 mars	8h	Geneviève HAAS (†)
	18h30	Pour une famille et ses défunts
vendredi 28 mars	8h	Geneviève HAAS (†)
	18h30	Pour Gisèle PONCHARAUD (†)
samedi 29 mars	12h	Geneviève HAAS (†)
	18h30	Remerciements à saint Michel par Marie-Thérèse
dimanche 30 mars	9h	Geneviève HAAS (†)
	10h30	<i>Défunts de la semaine</i>
	18h30	Pour Paulette QUIGNARD (†)

FÊTES RELIGIEUSES

Mardi 25 marsAnnonciation du Seigneur, solennité

IL EST PATIENT, IL SAIT ATTENDRE

L'Évangile de ce troisième dimanche de carême (cf. Lc 13, 1-9) nous parle de la miséricorde de Dieu et de notre conversion. Jésus raconte la parabole du figuier stérile. Un homme a planté un figuier dans sa vigne, et chaque été, avec beaucoup de confiance, il va chercher ses fruits mais n'en trouve pas, parce que cet arbre est stérile. Poussé par cette déception qui s'est répétée trois années durant, il pense donc couper le figuier, pour en planter un autre. Il appelle alors le paysan qui se trouve dans cette vigne et lui exprime son insatisfaction, en lui enjoignant de couper l'arbre, afin qu'il n'épuise pas inutilement le sol. Mais le vigneron demande au maître d'être patient et de lui donner un délai d'un an, durant lequel il donnera lui-même des soins plus attentifs et délicats au figuier, pour stimuler sa productivité. C'est la parabole. Que représente cette parabole? Que représentent les personnages de cette parabole?

Le maître représente Dieu le Père et le vigneron est l'image de Jésus, tandis que le figuier est le symbole de l'humanité indifférente et desséchée. Jésus intercède auprès du Père en faveur de l'humanité — et il le fait toujours — et il le prie d'attendre et de lui accorder encore du temps, pour que puissent germer en elle les fruits de l'amour et de la justice. Le figuier que le patron de la parabole veut arracher représente une existence stérile, incapable de donner, incapable de faire le bien. Il est le symbole de celui qui vit pour lui-même, rassasié et tranquille, bercé par son confort, incapable de tourner le regard et le cœur vers tous ceux qui sont à côté de lui et se trouvent dans des conditions de souffrance, de pauvreté, de malaise. À cette attitude d'égoïsme et de stérilité spirituelle, s'oppose le grand amour du vigneron pour le figuier: il fait attendre le maître, il est patient, il sait attendre, il lui consacre son temps et son travail. Il promet au maître de prendre particulièrement soin de cet arbre malheureux.

Et cette similitude avec le vigneron manifeste la miséricorde de Dieu, qui nous laisse un

temps pour la conversion. Nous avons tous besoin de nous convertir, de faire un pas en avant, et la patience de Dieu, la miséricorde, nous accompagne dans cela. Malgré la stérilité, qui marque parfois notre existence, Dieu est patient et nous offre la possibilité de changer et de faire des progrès sur la route du bien. Mais le délai imploré et accordé dans l'attente que l'arbre fructifie finalement, indique aussi l'urgence de la conversion. Le vigneron dit au maître: «Laisse-le encore cette année» (v. 8). La possibilité de la conversion n'est pas illimitée; c'est pourquoi il est nécessaire de la saisir tout de suite; sinon elle serait perdue pour toujours. Réfléchissons aujourd'hui, chacun de nous; que dois-je faire face à cette miséricorde de Dieu qui m'attend et qui pardonne toujours? Que dois-je faire? Nous pouvons avoir une grande confiance dans la miséricorde de Dieu, mais sans en abuser. Nous ne devons pas justifier la paresse spirituelle, mais augmenter notre engagement à répondre promptement à cette miséricorde avec un cœur sincère.

Durant le temps de carême, le Seigneur nous invite à la conversion. Chacun de nous doit se sentir interpellé par cet appel, en corrigeant quelque chose dans sa vie, dans sa façon de penser, d'agir et de vivre ses relations avec son prochain. En même temps, nous devons imiter la patience de Dieu qui a confiance dans la capacité de tous de pouvoir se «relever» et reprendre le chemin. Dieu est Père et il n'éteint pas la faible flamme, mais accompagne et prend soin de celui qui est faible afin qu'il se fortifie et qu'il apporte sa contribution d'amour à la communauté. Que la Vierge Marie nous aide à vivre ces jours de préparation à Pâques comme un temps de renouveau spirituel et d'ouverture confiante à la grâce de Dieu et à sa miséricorde.

PAPE FRANÇOIS, ANGELUS, 24 MARS 2019

*Paroisse Saint-Michel,
3 place Saint-Jean, 75017 Paris
Site : saintmichel-paris.fr,
Facebook : *Paroisse Saint-Michel – Paris*
secretariat@saintmichel-paris.fr, 01 43 87 33 94*